
2008 года, особенно впечатляет, если учесть, что на конец

марта в отрасли накоплено всего $3,6 млрд иностранных

инвестиций. 

Стоит отдельно отметить и страновую структуру ПИИ,

приходящих в Россию. Основными странами-инвестора-

ми в I полугодии 2008 года остаются Кипр, Нидерланды,

Соединенное Королевство (Великобритания), Германия,

Швейцария, США, Франция и Ирландия. На долю этих

стран приходилось 84,3% общего объема накопленных

ПИИ на конец марта 2008 года. Как уже отмечалось, наи-

больший удельный вес в накопленном иностранном ка-

питале (49%) приходился на прочие инвестиции, осуще-

ствляемые на возвратной основе кредиты международных

финансовых организаций, торговые кредиты и проч. Ни-

дерланды, Кипр, Швейцария, традиционные территории

регистрации казначейских центров, остаются лидерами в

прямых инвестициях в соответствующих отраслевых дан-

ных Росстата. Именно они (речь идет и о «Газпроме», и о

нефтяных и металлургических компаниях) осуществляют

кредитование российских «дочек» западными компания-

ми в России. То, что последние внесли свой вклад в инве-

стиционный бум вне финансового сектора, показывает

рост инвестиций в предприятия оптовой и розничной тор-

говли — большинство промышленных инвесторов пред-

почитает регистрировать финансовые «дочки» в России

как торговые. Впрочем, к реальному происхождению де-

нег такое географическое деление имеет мало отноше-

ния — законодательство этих стран благоприятствует ра-

боте холдинговых компаний, казначейских центров круп-

ных корпораций. Оптимальное налогообложение финан-

совых потоков в этих странах делает их лидерами по ин-

вестициям не только в Россию, но и, например, в ЕС.

ВКЛАДЫ С ОГРАНИЧЕНИЕМ  Между тем уже

в ближайшее время структура прямых иностранных ин-

вестиций в РФ должна претерпеть заметные изменения.

«Иностранные инвестиции нужны РФ. Это абсолютно бе-

зусловный вывод, — заверил президент Дмитрий Мед-

ведев западных журналистов и добавил: — Вопрос в том,

какие и куда. Пять лет назад иностранные инвесторы ме-

ня упрашивали: примите закон, где покажете специаль-

ные сферы, где наше присутствие или нежелательно, или

возможно только в пуле с российскими структурами. Мы

такой закон приняли». Напомним, закон «О порядке осу-

ществления иностранных инвестиций в хозяйственные

общества, имеющие стратегическое значение для обес-

печения обороны страны и безопасности государства»

вступил в силу в мае 2008 года. Он признает стратегиче-

скими 42 вида деятельности в атомной, космической и

авиационной отраслях, в сферах производства и оборо-

та вооружения, военной и специальной техники, в обла-

сти геологического изучения недр, разведки и добычи

полезных ископаемых на участках недр федерального

значения. Помимо этого стратегический статус получи-

ло телевизионное и радиовещание на территории, где

проживает население, составляющее половину или более

половины численности субъекта Федерации, а также вы-

пуск периодического печатного издания, продукция ко-

торого выпускается тиражом отдельного номера не ме-

нее 1 миллиона экземпляров. Самые жесткие требования

закон устанавливает к сделкам, которые совершаются

иностранными государствами, международными органи-

зациями или находящимися под их контролем органи-

зациями. Отныне, если они намерены приобрести бло-

кирующий пакет акций (более 25%) стратегического

предприятия, это будет возможно только на основании

решения правительственной комиссии по контролю за

осуществлением иностранных инвестиций в России,

возглавляемой председателем правительства. Сроки

принятия окончательного решения по каждой сделке ус-

тановлены в пределах шести месяцев.

Кроме того, подлежат согласованию с исполнительной

властью сделки, в результате совершения которых иност-

ранные инвесторы приобретают право распоряжаться бо-

лее чем 50% общего количества голосующих акций страте-

гических предприятий. Обязательному согласованию под-

лежат и сделки по приобретению 5% голосующих акций

компаний в области разведки и добычи полезных ископа-

емых на участках недр федерального значения. Стоит от-

метить, что в течение шести месяцев со дня вступления

закона в силу иностранный инвестор или группа лиц обяза-

ны представить в уполномоченный орган информацию о

владении ими 5% и более акций или долей хозяйственно-

го общества, имеющего стратегическое значение и приоб-

ретенных до вступления закона в силу. Однако новые нор-

мы не распространяются на уже заключенные сделки, так

же как и на отношения, урегулированные другими феде-

ральными законами или ратифицированные международ-

ными договорами, участником которых является Россия. ■

28 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №203/П ПОНЕДЕЛЬНИК 10 НОЯБРЯ 2008 ГОДА

РОССИЯ, ПО ОЦЕНКЕ КОНФЕРЕНЦИИ
ООН ПО ТОРГОВЛЕ И РАЗВИТИЮ 
(UNCTAD), ЗАНИМАЕТ ЧЕТВЕРТОЕ 
МЕСТО ПО ТЕМПАМ РОСТА ПРЯМЫХ
ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В МИРЕ
ПОСЛЕ КАЗАХСТАНА, ПОЛЬШИ 
И ТАИЛАНДА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔

Эдуард Волков, АКАДЕМИК РАН, 

ДИРЕКТОР ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМ. Г. М. КРЖИЖАНОВСКОГО:

— Россия может помочь мировой экономике по разным направлениям, исходя

из своих потенциалов. Прежде всего, это военный фактор. Наша страна имеет зна-

чительное влияние на мир, потому что обладает большим потенциалом в первую

очередь ядерного оружия и средствами его доставки. Инициативы по непримене-

нию этого оружия, его нераспространение уже помогают мировой экономике.

Во-вторых, энергетическими ресурсами. В связи с этим огромную роль играют

предсказуемая политика, стабильность России, стремление сделать правила иг-

ры открытыми и справедливыми. Третий аспект составляет наука и культура, в ко-

торых Россия имеет неоспоримые достижения. Культура может оказывать огром-

ное влияние на людей.

Геннадий Селезнев, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСДУМЫ ВТОРОГО И ТРЕТЬЕГО СОЗЫВОВ:

— Только тем, что займет четкую позицию по инвестиционной политике. Нам нуж-

ны инвестиции в экономику, а иностранный капитал найдет у нас место для сво-

их средств. Но Россия должна убедить иностранцев, что такого конфликта, как с

ТНК-BP, больше не будет. В этом споре действительно нет спора хозяйствую-

щих субъектов — иностранные инвесторы очень хорошо это понимают. И если мы

хотим нормальных отношений, то должны сами не допускать таких эксцессов. А

одаривать сырьем мировую экономику пора уже заканчивать. Надо продавать

не сырье, а высококлассный продукт.

Иван Грачев, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ГОСДУМЫ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ:

— Россия может помочь мировой экономике, став лидером в мировой энерге-

тике. Ни у кого нет таких знаний в этой области, как у нас. Нам нужно прекратить

заниматься только поставками. Надо развивать энергетический сектор. Тогда

пользы от этого будет больше не только для нас, но и для всего мира. Кроме то-

го, мы могли бы помочь им разобраться в финансово-банковском вопросе —

кому и как выдавать ипотечные кредиты. Ведь у них кризис произошел как раз из-

за того, что кредиты выдавали всем. У нас же переходная экономика, мы более

осторожны, поэтому некоторые вещи понимаем более глубоко и разумно. 

Виктор Толоконский, ГУБЕРНАТОР НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ:

— Своим устойчивым экономическим ростом и бурным инвестиционным про-

цессом. Это оздоравливает не только нашу экономику, но и мировую. Россия

вообще уникальная страна. От российского экспорта зависит экономическая

ситуация во многих странах, кроме того, мы открыты для иностранных инвести-

ций. И при прочих равных возможностях мы выигрываем по всем показателям.

Другой вопрос, что мировая экономика сильно интегрирована и теперь имеет

последствия этого. К сожалению, на нас их потрясения тоже сказываются —

у нас продолжается рост уровня инфляции. Но я уверен, что мы скоро с этим

справимся. 

Кирилл Янков, ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА 

ПО УПРАВЛЕНИЮ ОСОБЫМИ ЭКОНОМИЧЕСКИМИ ЗОНАМИ:

— Сейчас мы можем помочь мировой экономике в решении актуальной пробле-

мы — обеспечении продовольствием. До 1917 года Россия была крупным экс-

портером продовольствия и прежде всего зерна, сейчас у нас идет рост сельско-

хозяйственного производства, и мы могли бы его увеличить. В более глобаль-

ном плане Россия могла бы стать территорией для инноваций. Мы пропустили

70 лет капитализма и можем избежать ошибок, допущенных другими странами,

чтобы построить инновационную экономику, восприимчивую к наиболее пере-

довым идеям технического характера и экономическим, и реализовывать их без

оглядки на устоявшиеся стереотипы.

Александр Раппопорт, УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАРТНЕР 

АДВОКАТСКОЙ КОНТОРЫ «РАППОПОРТ И ПАРТНЕРЫ»:

— Помочь всегда можно тем, чего много — нефтью и газом. Но ведь у нас еще

есть громадное количество денег у отдельных граждан — потенциальных ин-

весторов. Инвестиционные возможности России не достаточно оценены запа-

дом. Кроме того, не очень задействован колоссальный потенциал ноу-хау и на-

укоемких технологий, несмотря на то что в России не учились красиво заверты-

вать в бумагу — что называется маркетингом. А потенциал наукоемких техно-

логий у нас громаден.

Сергей Глазьев, НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 

НАЦИОНАЛЬНОГО ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ, АКАДЕМИК РАН:

— Ничем. Хватит уже, и так помогли достаточно. Во-первых, капиталом, что обес-

печивает относительную устойчивость мировой экономической системы. Во-вто-

рых, ресурсами, которых мы разрабатываем больше всех в мире. И в-третьих,

людьми — лучшие умы уезжают работать на Запад, а у нас наука чахнет. Пора

уже обратить внимание на свои собственные проблемы. 

Лев Хасис, ГЛАВНЫЙ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ X5 RETAIL GROUP:

— Я не считаю, что российскую экономику следует рассматривать отдельно от

мировой. Россия — это часть мирового экономического пространства. Если у нас

все будет хорошо, то это внесет существенный вклад в то, чтобы и в мировой

экономике не было существенных потрясений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ЧЕМ РОССИЯ МОЖЕТ ПОМОЧЬ МИРОВОЙ ЭКОНОМИКЕ?

¶

ПРЯМЫМ ИНВЕСТИЦИЯМ НУЖНО ОБЕСПЕЧИТЬ ДОСТОЙНЫЙ ПРИЕМ

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Д

У
Х

А
Н

И
Н


